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腾讯没有掉队
「掉队」这个词，其实一直都是在伴随着

腾讯的。无论是在以前的互联网时代，还是
在现在的后互联网时代，几乎都是如此。没
有办法，正所谓树大招风，更何况是处于名
符其实的头部地位的腾讯呢？那么，腾讯究
竟有没有掉队呢？至少从现在的情况来看，
腾讯是没有掉队的。因为无论从哪个方面
来看，腾讯依然处于中国互联网行业的「第
一阵营」。既然腾讯没有掉队，那么，为什么
它还始终都和「掉队」这个词联系在一起
呢？我认为，在很大程度上，这源自于人们
对于腾讯的成见以及过高的期待。

这不，当腾讯的第二季度财报公布之
后，有关腾讯「掉队」的声音又开始出现了。
观察这些「声音」，不难看出，要么将腾讯的
财报和早前腾讯关停的业务联系在一起，要
么将腾讯的财报与早前其出售美团股票的
传言联系在一起。不管怎样，这些声音汇成
一个词，就是「掉队」。

一
按照「掉队」这个词的字面意思，它主要

是指「结队行进中落在队伍的后面」；比喻：
落后。透过对「掉队」字面意思的回顾，我们
不难看出，人们说腾讯掉队的言下之意，就
是说腾讯落后了。那么，究竟腾讯有没有落
后呢？事实上，腾讯并没有落后。特别是我
们将腾讯放置于当下互联网的市场大背景
当中以及与同类的互联网企业做对比时，更
加会比较清晰地看出这样一种特点。

就拿腾讯陆续关停一些非核心的业务
来说吧。

腾讯之所以会关停诸多的非核心业务，
其实，更多地是在适应当时当下的发展大趋
势和大环境。除了腾讯之外，其他的互联网
玩家们也在做着同样的操作——收缩过冬，
专注核心。如果我们仅仅只是将腾讯关停
非核心业务，看成是腾讯在掉队，未免有些

太过偏见和狭隘了。
再来看看腾讯的财报吧。
根据腾讯发布的年中财报数据显示，腾

讯的季度营收出现了下滑，净利润更是直接
减半。乍一看，腾讯好像确实出现了问题，
不然也不会有如此大幅度的下降。但是，如
果我们将腾讯的财报数据与其他互联网巨
头的财报数据放在一起来看，就会发现，腾
讯的财报表现，其实还是不错的。即使是谈
不上亮眼，符合预期，也是无可非议的。

通过对以上两个方面的回顾，我们可以
非常明显地看出，人们对于腾讯「掉队」的看
法，更多地是基于腾讯本身，更多地是在拿
现在的腾讯和之前的腾讯做对比，而没有将
腾讯放置于当下的大环境，更没有将腾讯放
置于当下的同行业之中。

很显然，这种看法是孤立的，这是与「掉
队」的根本意思相违背的。

二
同外界仅仅只是将关注的焦点停留在

财报数据上不同，腾讯方面更多地向外界展
示的是，如何提升业务效率，如何增加新的
收入来源上，特别是视频号广告收入和金融
科技企服等方面的数据上。

我想，腾讯方面之所以会着重展示这些
业务，除了向外界展示其正在寻找第二条增
长曲线的作为之外，更多地想要告诉我们的
是，腾讯并未掉队，而是在和其他的互联网
玩家一样，寻找新的增长突破口。

这才是正确看待腾讯的正确方式，这才
是我们可以正确理解腾讯的关键所在。

要知道，在视频号刚刚推出的时候，很
多人都不看好，但是，现在的视频号业已成
为拉动微信活跃度的关键动能，甚至用户在
视频号的停留时长一度超过了朋友圈。

这说明什么？这说明，腾讯在布局视频
号的关键抉择上面迈出了重要的一步，甚至

可以说，借助视频号，腾讯不仅真正搭上了
短视频的末班车，而且还找到了再度激活微
信的「催化剂」。

可以预见的是，如果照着这样的趋势发
展下去，我们不排除视频号在短视频领域依
然可以成为头部。如同，以往腾讯借助微信
支付，杀了支付宝一个措手不及一样。对于
腾讯来讲，这不能不算是一种弯道超车。你
看，腾讯掉队了吗？很显然，腾讯没有掉队，
非但没有掉队，甚至还在逆袭——逆袭自
我，逆袭市场。

除了视频号之外，我们再来看看，腾讯
在 TO B业务上的布局吧。事实上，当以流
量为主导的经典的互联网模式开始走到了
尽头，越来越多的玩家开始将关注的焦点聚
焦在了B端业务上，开始更多地通过赋能B
端来寻找新的发展突破口。

对于腾讯来讲，同样如此。
无论是在以金融科技企服为代表的业

务上，还是以智慧新零售为代表的业务上，
腾讯都在避虚就实，都在寻找拥抱实体的新
方式和方法，都在寻找着实现马化腾当初所
提出的「全真互联网」的正确的方式和方法。

时至今日，在TO B业务上，腾讯同样是
杀出了一片天地。同样地，在谈及 TO B业
务的时候，腾讯依然是一个无法被绕过的话
题。从这个角度来看，腾讯依然是没有掉队
的。

三
既然腾讯没有掉队，那么，为什么依然

还有如此多的人，认为腾讯掉队了呢？
我认为，最为重要的一点，在于看待腾

讯的正确方式的问题。
首先，我们并不能够拿现在的腾讯和以

往的腾讯相比较。因为那个时候的腾讯所
处的环境和现在的腾讯所处的环境是不一
样的，如果我们拿那个时候的腾讯和现在的

腾讯作比较的话，无异于是在刻舟求剑。
另外，那个时候腾讯的体量和现在腾讯

的体量同样是不一样的。如果我们将那个
时候的腾讯的体量看成是一头牛的话，那
么，现在腾讯的体量则是十头牛，甚至更多。

其次，我们也不能拿现在的市场环境和
那个时候的市场环境相比较。因为在那个
市场环境里，主要是以资本和流量为主要驱
动力的，只要掌握了这两大要素，基本上就
可以在互联网市场上无往而不利，腾讯也正
是在那样的市场环境里实现了生长的。

同样地，现在的市场环境早已发生了深
刻的变化，资本和流量的红利已经不再，互
联网玩家们的发展逻辑彻底改变。这时，看
待腾讯的方式和方法，同样需要进行一次彻
底地改变。从某种程度上来讲，我们需要更
多地看腾讯在新业务布局上的突破，在提升
业务效率、增加业务收入来源上的努力。

当我们以这样一种方式来看待腾讯的
时候，就会发现，腾讯非但没有掉队，甚至还
处于一个相对较好的位置。

不管怎样，我们在看待腾讯的问题上，
需要随机应变，需要与时俱进，而不能固步
自封，更不能一叶障目。只有这样，我们才
会发现一个不一样的腾讯，我们才能找到看
待腾讯的正确方式和方法。

腾讯没有掉队。
当我们找到看待当下腾讯的正确方式

和方法的时候，这能获得对腾讯的正确认
知。正如「掉队」一词的原始意思那样，「掉
队」更多地展示出来的是「结队行进中落在
队伍的后面」，那么，当这条长长的互联网队
伍的行进速度开始慢下来之后，所谓的「落
后」，或许已经脱离了「这条队伍」本身，而变
成了「那条队伍」。这个时候，再去谈论「掉
队」已经没有任何意义了。


